
人类须善待这神奇的物种
———对话 IUCN 亚洲象专家组成员张立

文汇报：大象的祖先始于何时？迄

今大象又有哪些种类？ 亚洲象和非洲

象有什么区别？
北京师范大学教授、 世界自然保

护联盟（简称IUCN）亚洲象专家组成
员张立： 法国科学家前些年通过对摩

洛哥的一具化石研究后发现， 大象起

源于恐龙灭绝之前。在恐龙灭绝后500
万年，也就是迄今6000万年前，大象开

始走向繁荣。最初，大象祖先的体重可

能只有5公斤。 在漫长的历史年代里，
大象曾演化成400多种，但迄今只有象

科1科、亚洲象和非洲象这两属，基因

分析还表明非洲象又可细分为非洲草

原象和非洲森林象这两种。
亚洲象和非洲象形态特征上也有

明显的区别：亚洲象体型较非洲象小，
其平均身高为 2.5-2.7 米， 而非洲象

为 3 米-3.5 米； 亚洲象平均体重 3-5
吨 ， 而 非 洲 象 为 5-7.5 吨 ， 最 重 为

11.75 吨； 亚洲象象鼻的鼻突仅一个，
而非洲象鼻突 是 两 个 ； 亚 洲 象 约 有

30%的公象不长象牙， 母象的门牙不

露出口腔外， 而非洲象不论雌雄都有

出露于口腔的象牙。从脾性上说，非洲

象性格暴烈，从无被人驯养的记录。
文汇报： 亚洲象在我国的历史分

布有哪些变化，这些变化说明了什么？
张立 ： 考 古 发 掘 证 实 ， 在 距 今

7000 多年前，亚洲象就广泛分布于中

国。 距今 3000 多年前，我国北方仍有

亚洲象的踪迹。从周朝初开始，亚洲象

由黄河流域南迁；春秋时期，亚洲象生

存活动的最北区域是淮河流域； 到唐

朝时，大象已经不过长江；到南宋时，
它已经退居广东、广西及云南、贵州一

线，目前仅存于云南南部。亚洲象分布

的总趋势是逐渐南移， 如再往南移就

要出境了。
文汇报： 北师大亚洲象保护中心

曾对云南境内的亚洲象生存状态进行

了多年的调查研究， 请介绍下你们的

发现。
张立： 我们是 2014 年做的这项调

查，通过卫星遥感技术发现，从 1975 年

到 2014 年的 40 年间， 大象适宜栖息地

的面积减少了 40%-50%，将近减少了近

5000 平方公里。 其中，森林面积减少了

4000 多平方公里，而当地橡胶种植面积

增加了近 4700 平方公里，茶树种植面积

增加了 5000 多平方公里，这其中当然也

有当地人口增加、 经济发展等无可避免

的因素。 据我们对野象种群的个体识别

和 统 计 ，2014 年 的 野 象 数 为 250 头 左

右。以目前的栖息地承载量来说，象群数

还并未突破最大承载量， 但由于过去几

十年来原始生境的逐渐丧失、 生境斑块

的减小、生境斑块之间孤立度的增加，给
象群之间的基因流动和繁育造 成 了 困

难。比如，在普洱地区有个 5 头母象的象

群，已经十多年没有繁殖后代了。由此可

见， 当地政府近年来着手推进的生物多

样性保护廊道建设意义确实非常重大。
文汇报：无论在亚洲还是非洲，犯罪

分子多为盗取象牙而猎杀野象。 而无象

牙的公象正越来越多地被发现， 这是为

什么？
张立：从广义上说，象牙应该包括大

象所有的牙齿，就是门齿和臼齿。门齿就

是人们通常说的象牙， 网上有人说大象

一生要换五六次象牙，这是不准确的，大
象的门齿一生不会脱落， 主要用于争夺

配偶时打斗、 在丛林里开路和采掘食物

时所用。 而大象咀嚼食物的臼齿在大象

的一生中会换 6 次， 最后一排臼齿大约

在其 40 岁后长齐。 动物学研究证明，食
草动物的寿命不能超过其牙齿的使用年

限。 大象的长寿也得益于它臼齿的独特

的生长方式。 值得关注的是，我们发现，
亚洲象中不长门齿的公象多了起来，这

是不正常的。 按理说，公象的象牙越大，
在争夺配偶的打斗中越容易得到母象的

青睐， 将此基因遗传下去的机会也就更

多。而由于盗猎者以获取象牙为目的，以
致于一些无象牙的公象反而逃过了盗猎

者的枪口， 并得以将无象牙这一变异基

因代代相传， 这正是盗猎行为改变了物

种的自然选择， 无疑对亚洲象的生存带

来了威胁。
文汇报：最近有网友爆料，东南亚的

一些国家在驯象的过程中， 对野象施以

种种暴力， 您如何看待这种为商业目的

而进行的驯象行为？
张立：首先要厘清一个基本概念。有

人把大象分为“野象”和“家象”，我不认

同“家象”这个概念。世界上只有野象，以
及被人捕获后圈养、驯养的大象。东南亚

有些国家驯化野象的过程， 对大象来说

是非常残酷的。驯象时，驯象师用带铁钩

的“象钩”击打大象耳后敏感部位，大象

因痛苦而不得不服从人的指令。 这痛苦

对大象的记忆非常深刻， 东南亚曾有多

起报道：在大象长成几十年后，将驯象师

踩死。 我曾看到驯象师让大象站在独木

桩上，这对大象本身是非常危险的行为，
绝不可能是大象愿意做的动作。 可见这

种所谓“驯象”，表现的既不是大象在自

然环境下的正常状态， 也不是人象之间

和谐相处的正常关系， 与现代生态文明

的理念更是背道而驰。 我希望观赏的是

野象在大自然环境中的自然之美、 神奇

之美。

大象的“大”，是这位哺乳
纲长鼻目象科朋友留给人们
最直观的第一印象。 确实，作
为当今世界上最大的陆生脊
椎动物 ， 大象是个神奇的存
在。

要知道仅仅这个体形的
“大 ”，对陆生动物来说 ，就谈
何容易。 英国布里斯托大学的
研究人员此前曾发布一项研
究成果说，如果有一只兔子和
它的后代们要进化成大象那
样的“大块头”，至少需要大约
1000 万代。 通过研究比对分
析鲸鱼的进化史 ， 他们还认
为，陆生动物向大型化进化要
比海洋动物更难，海洋动物的
大型化速度比陆生动物要快
得多，因为海洋动物的生境比
陆生 动 物 更 有 利———水 有 浮
力，更容易支撑其巨大的身体
和体重。

热带雨林或非洲草原上
的野象，其体形的“大”也给它
自身带来了前所未有的安全
感。 直到人类出现之前，野象
在自然界几无天敌。 但在人类
掌控地球的今天，“大”却给野
象带来了生存的烦恼。

日前，有两条消息再次引
起公众关注：一是今年春节期
间，野象在勐海县多次进入村
寨和踩踏农田；二是景讷乡有
两名外来务工人员在橡胶林
中突遇野象攻击 ，38 岁的郑
某上树躲避并用手机求救成
功，53 岁的陈某却不幸丧生。

无疑，尽管当地已尽了很
大努力来缓解“人象冲突”，但
绵延了几千年的这一矛盾，有
效解决仍需时日。
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在版纳密林中追踪亚洲野象
本报首席记者 郑蔚

幼象超萌
野象护幼很温柔很暴烈

“人象冲突”，是各亚洲象分布国普遍

存在的矛盾，绝非哪一国或地区所特有。
记者前往野象谷采访时， 刚到北门

停车场， 云南西双版纳国家级自然保护

区管护局科普宣教科长张国英 就 发 出

“警报”：“快走，野象来了！ ”
原来， 位于西双版纳国家级自然保

护区内的野象谷，虽然游客可前往游览，
但绝不是全封闭的区域， 野象可以自由

进出， 这与城市游客熟悉的野生动物园

内铁栅栏围起来的猛兽区有根 本 的 区

别。为了确保游客安全，野象谷在游客活

动区域设置了人象分离的栈道， 工作人

员还有专门的“跟象组”，全天跟踪象群

的活动情况， 一旦野象有可能进入游客

流动的区域，跟象组就提前发出警报，做
好游客避让防护工作。

“赶紧到管理处楼上去，”张国英招

呼记者上楼，“管理处小楼后面就有一条

象道，野象正从象道过来。 ”
通过管理处二楼窗口， 记者首次在

大约 10 米距离内拍摄到两大一小三头

野象，这实在难得。 此前，记者曾请教云

南大学生命科学学院野象专家陈明勇教

授：“野象的安全距离是多少？ ” 他答：
“100 米。 ”小楼外的陡坡和野象不会上

楼，给了人们难得的“近距离”。
野象旁若无 人 地 用 象 鼻 卷 食 棕 叶

芦，享受它们的早餐。 张国英告诉记者，
野象是食量极大的植食性动物： 每天上

午，它的主要任务是获取一天的能量。一
头成年野象每天至少需要 150 公斤以上

的食物，食谱有芭蕉科、禾本科、棕榈科、
桑科、蝶形花科、五加科、葡萄科、夹竹桃

科、蔷薇科等十几个科的 100 多种植物，
野芭蕉和竹子是它的“主食”，菜品还包

括竹笋。中午及下午，野象主要隐蔽在荫

凉处休息或在泥塘中戏水降温。 傍晚再

次进食，晚餐可持续 2 小时，然后回到丛

林深处休息。据调查，野象一般睡眠时间

约四五个小时。
吃完了眼前的植物， 野象沿着象道

慢慢走来。 最早出现在人们眼前的是一

头成年母象，它仔细观察一番，确认没有

危险才向身后打招呼， 又一头成年象带

着一头幼象从林子里现身。
此刻， 现场的人员都聚集在管理处

二楼。 两头成年野象高度警惕地将小象

夹在中间， 举起鼻子向人们发出警告：
“别惹我们！ 别打我家宝宝的主意！ ”然
后，沿着象道慢慢进入管理区。工作人员

反复轻声告诫游客：“这是野象， 不准下

楼！ 不准下楼！ ”
“野象的护幼意识非常强烈，”张国

英说，“很多游客觉得小象可爱， 所以看

到小象就想靠上去拍照， 他不知道这很

可能被野象认为是‘图谋不轨’。 正是因

为小象的存在， 成年野象更容易被诱发

攻击行为。”曾有一次，一群野象过公路，
所有的车辆都停下让路。 但有一头小象

经过时擦碰到一辆轿车， 触发了车上的

报警器，一头成年象生气了，走过去用鼻

子在车前部的引擎盖上甩打了两下，引

擎盖被打出两个大凹坑， 但报警声还叫

个不停，这让野象更生气了，它果断地一

脚踩烂轿车前部， 然后在司机的目瞪口

呆中大摇大摆地走进山林。
野象护幼意识强烈， 许是因其繁殖

率很低，后代来之不易。一头成年母象要

五六年才能繁殖一次， 且母象的孕期并

不固定，在 18-22 个月之间，每胎一仔，
一般一头母象一生可生育四五头小象，
幼象的哺乳期长达 2 至 3 年。 象群是个

“母系社会”，一般由一头母象率领，成员

有几头成年母象和多头未成年的小象，
公象一旦成年即离开原来的家庭外出闯

荡。 因此，保护幼象，不仅是象妈妈的责

任，而且是整个象群的使命。

红外预警
人也安全象也安全

西双版纳国家级自然保护区总面积

为 24.25 万公顷， 占整个西双版纳州总

面积的 12.68%， 但它却不是一个 “整

片”，而是由地域上相近而又不相连的勐

养、曼稿、勐仑、勐腊和尚勇这 5 个片区

组成。 而且，213 国道从面积最大的勐养

片区南北纵向穿越，将其分为东西两半。
“目前，全球亚洲象的总数大约在四

五万头之间， 在我国境内的野生亚洲象

种群约 250-300 头，已处于极度濒危状

态。 其主要分布于西双版纳州的景洪市

和勐腊、勐海两县，部分在普洱市和临沧

市等地活动。”西双版纳州林业局自然保

护区管理科长李志勇告诉记者。
为保护野象的生存繁育，减少“人象

冲突”，从 1988 年至 1993 年，国家共投

资 390 多万元， 将西双版纳州内处于国

家级自然保护区核心区的 8 个村寨总共

195 户、1120 人实行异地搬迁，并妥善安

置。 “但目前在国家级自然保护区内，仍
有 120 多个村寨。事实上，限于土地空间

和政府财力， 也不可能把所有的村民马

上都搬出保护区。据我们调查，一头成年

象约需 15-30 平方公里的山林，才能满

足其食物需求。但真正的原始森林，因为

山高林密，林下草本植物并不茂盛，难以

满足其需求 。 野象最喜欢的还 是 海 拔

1000 米以下的森林边缘地带和河谷，那

里芭蕉科、禾本科、棕榈科、桑科等植物

更为茂盛。野象生境的破碎化，以及为保

证老百姓生活的种植用地不断扩展，使

野象为觅食而不断长距离迁徙。 在迁徙

觅食中，野象接触到各种农作物，发现甘

蔗、苞谷等不仅适口性更好，而且营养价

值更高、采食也更为方便 ，所以自 2000
年以来， 野象群对农作物和村寨越来越

依赖， 这无疑增大了 ‘人象冲突’ 的风

险。 ”李志勇说。
人象共存的空间里，如何保证人、象

“各自安好”？ 记者来到大渡岗乡关坪村

委会空格六队，这是个哈尼族村寨。在村

民小组长刀发昌的家里， 他告诉记者：

“村里40户人家只有150亩可以种水稻的

‘雷响田’，人均也就一亩。但野象年年来

吃，水稻田基本没有收入，苞谷大多也让

野象给吃了。村里家家几乎都要买米吃，
店里的米125元一袋（25斤）。村民的生活

全靠种植橡胶和茶树。橡胶树种下去要8
年后才能开割， 开割后三四年才进入高

产期。 一亩地种30棵橡胶树，100斤胶水

可烘成二十七八斤干胶， 一斤干胶的收

购价是8-12元。 如果12元一斤的话，一

棵橡胶树一年可得120元。 ”
从为村民脱贫致富的角度说， 这橡

胶树还真是经济作物。但对野象而言，橡
胶树既不能吃， 林下也没有可采食的植

物，等于是“绿色沙漠”，于是野象一怒之

下撂倒几棵橡胶树，完全不费吹灰之力。
“野象踩坏橡胶树、茶树，保险公司

一棵给补偿 30 元；吃一亩稻田补偿 550
元、一亩苞谷田补偿 400 元。虽然是政府

出钱给我们统一投的保， 但这补偿和我

们的损失相比，还是不够的。 ”刀发昌的

话引起几位村民的同声附和，“最好能把

补偿的费用提高点。 ”
“这附近有多少头野象在活动呢？ ”

记者问。
54 岁的关坪保护管理站护林员王

晓安介绍说：“这附近 21 万亩山林里活

动着两个野象群，一个叫‘然然家族’，有
十五六头；一个叫‘大噜包’，有八九头。
还有 4 头单独活动的成年公象， 最厉害

的叫‘大排牙’，个子高，牙又长，哪头公象

都打不过它；有一头只剩一根门牙，叫‘独

牙’；有一头公象的牙特别白，村民叫它‘竹
笋牙’；还有一头刚成年的小公象，老是到

村寨里捣乱，我们叫它‘捣蛋鬼’。 有天晚

上， 它进了寨子到杨忠民家， 一脚把门踹

开，用长鼻子把床上的被子卷出来玩，幸亏

杨忠民人不在家。 ”村民们都笑起来。
“为了保护村民安全，从 2015 年起，我

们与中科院西双版纳热带植物园合作，在

国内率先试行‘红外无线监测系统’，”张国

英说，“在空格六队周围的‘象道’上安装了

9 台红外无线相机。 只要红外相机拍摄到

野象，它会自动将图像传输到项目负责人、
中科院西双版纳热带植物园助理研究员邓

云的手机上， 邓云根据野象位置判断野象

的行走方向，如果必要立即发布警报。 ”
记者见到空格六队村小组的房顶上，

已安装报警喇叭和警灯。邓云一发来警报，
警报鸣响，警灯闪烁，村寨里所有人就都能

听到看见。 “我们还建了个‘大象来袭微信

群’，每户村民的手机都入了群，警报同时

在微信群发出，家家户户立马都知道，可以

及时规避。 ”王晓安拿出手机给记者看。
“我们的目的就是‘人象安全共存’，”

邓云告诉记者，“2015 年我们发出警报 48
次， 去年报警 91 次，85%的信息能够在监

测到野象活动后的 20 分钟内发出。自安装

这个红外无线监测系统以来， 这里村民没

有因象伤亡。 ”

无人机监测
年内覆盖山林覆盖村寨

听说记者次日要去勐海县采访，景

洪市的一位出租车司机提醒说：“那里野

象多，你要小心点，看到野象赶紧往坡下

滚。 ”
直到第二天在勐海见到县林业局副

局长龙云海，方知话出有因。他说：“勐阿

镇 69 个自然村，野象去过 58 个；勐往乡

51 个自然村，野象全都去过。 在勐海活

动的野象主要有一个 17 头象组成的象

群，还有 3 头独来独往的公象，最高大的

叫‘霸王’，另两头叫‘老二’‘老三’。 ”
“听说州里野象攻击人的事时有发

生？ ”记者问。
“从 1990 年代以来，版纳州的野象

伤人近 300 起、 死亡 50 多人，” 李志勇

说，“近年我们林业就有两名职工殉职：
2007 年，勐腊镇林业站的陈素芬去广纳

里村核实象损情况，突遭野象袭击遇难；
2015 年，西双版纳国家级自然保护区科

研所工程师姚正扬去勐往乡做 野 象 监

测，遭野象围攻不幸遇害。 ”
尽管遇难者当时都并非单独行动，

但野象攻击人时，根本不在乎人数多少。
“它奔跑的速度最快可达每小 时 40 公

里，人在野外是跑不过野象的。最好的自

救办法是从陡坡上往下滚， 因为野象体

重大，下陡坡比较困难，也许它会放人一

条生路。 ”龙云海说。
山高林密， 肩负跟踪野象任务的护

林员工作环境非常危险。 “从去年起，我
们决定用无人机监测野象， 通过政府购

买服务， 从昆明引进了一家无人机专业

公司。 ”这真是个好主意，李志勇立即带

记者赶往大山深处勐往乡坝散村委会的

小新寨。
小新寨的篮球场上， 昆明正浩公司

的一名小伙子正在操控无人机巡视周边

区域。篮球场后的村集体办公室，就是他

们的办公室兼宿舍。 项目负责人郑璇是

位 70 后，他打开电脑向记者介绍无人机

拍摄的视频监控画面，不但有白天的，还
有晚上的红外图像， 象群的动态清晰可

辨。
“我们有大中小三种无人机，最大的

机型飞行时要使用 6 块电池， 最远可飞

7 公里，最长可飞 50 分钟。 最小的无人

机也可飞 7 公里远，它飞行时声音很轻，
可以近距离观察象群， 拍摄野象的个体

特征，不会惊到象群。 ”
“这几天发现过象群吗？ ”记者问。
“几乎天天发现，”郑璇说，“今年春

节前本来买了年三十回昆明的机票，突

然林业局的人说有象群从普洱市澜沧县

过来了，赶紧把机票退了赶回这里。我儿

子都没回家， 和我的同事一起白天吃方

便面、晚上钻睡袋。前几天景讷乡那个村

民出事， 我们又连夜赶过去帮着搜索野

象踪迹。 ”
“为了缓解人象冲突，我们尝试过很

多办法。”云南西双版纳国家级自然保护

区科研所副所长郭贤明说，“有关国际动

物保护组织曾向我们推荐太阳能电围栏

的办法， 还请了在非洲取得成功经验的

专家来做示范， 将象害较为严重的村寨

用太阳能电围栏围起来， 防止野象进村

伤人。这办法开始挺有效，因为电流小不

会伤到野象，但谁想，亚洲象比非洲象聪

明多了。几个月以后，野象就学会了对付

电围栏的办法： 野象先将小树搭在导线

上，甚至直接顶倒大树压在电围栏上，造
成短路，然后悠然进村了。 ”

“亚洲象真不愧大脑是有沟回的，尽
管尚未完全遮盖小脑……”记者感叹道。

“现在，政府已经决定在整个保护区

覆盖无人机监测系统， 无人机操控人员

都培训好了，无人机也已订购，确保实时

监控各个象群的活动， 还可以制作亚洲

象活动轨迹图。 ”郭贤明说。 除了人员伤

亡， 野象还给村民造成了重大的经济损

失。 “从 1991 年到 2010 年，野象造成的

经济损失不过 2652 万元； 而 2011 年到

2014 年这四年间，经济损失就高达 5380
万元。为此，我们还将实施亚洲象防护围

栏工程， 先选择受野象袭扰较为严重的

大渡岗乡关坪村香烟箐、 三六队这两个

村寨做试点， 用较粗的防护栏将村寨围

起来，防止野象进入。以后还要逐步普及

红外无线预警系统， 今年先推广到 9 个

村寨。 ”
此前， 为减轻野象对村民庄稼的侵

袭， 林业部门曾在远离村寨的地方种植

野象喜食的苞谷、 甘蔗等农作物， 以吸

引野象前往觅食。 这确实起到了一定的

作用， 但同时也增强了野象对农作物的

记忆。 “今年我们将推进新的野象食物

源基地建设， 不再为野象种农作物， 而

改种亚洲象喜欢吃的本地野生植物， 比

如棕叶芦、 构树、 野芭蕉、 斑茅等等。”
郭贤明说。

为了改善自然保护区 5 个片区野象

栖息地被分割的状况， 在 “十二五” 期

间， 林业部门就已优化完善 “生物多样

性保护廊道计划”。 “目前， 新的规划

总共包括 7 个 走 廊 带 ， 总 面 积 为 8.55
万公顷， 以联接 ‘孤岛化’ 的各子保护

区。” 郭贤明告诉记者， “不仅是为减

少野生动物对人畜的危害， 更重要的是

有助野生动物的遗传基因得以交流， 避

免野象种群的退化。”
“当然，从长远着眼，我们还要编制

亚洲象栖息地保护和恢复计划， 力争解

决亚洲象的栖息地面积不断减小、 质量

不断退化的问题。 ”郭贤明说。

专家访谈

让我们记住野象的“警惕”
亚洲象是 “母系社会”， 母象有强烈

的护幼意识 ， 保护幼象是整个象群的天

职。 图为两头成年大象夹道保护小象， 它

们的眼中充满 “警惕”。
本报记者 郑蔚摄

无人机红外夜视仪镜头中的野象群。 （勐海县林业局供图）

手机扫描二维
码， 即可获取亚洲
象更多相关视频和
动图。
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